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青年报记者 陈轶珺

本报讯 作为上海地铁运营历史

中的创新之举，去年开通的1 6号线推

出了“ 大站车”模式的试点。经过一

段时间的试点，上海地铁方面从蛇年

的除夕之夜已经暂停了“ 大站车”的

开行。记者昨天从上海地铁运管中心

证实，短期内地铁“ 大站车”的模式

将不会在上海回归。此举是否意味着

此种运营模式在申城试点的失败，上

海地铁并没有承认，只是表示，“ 大

站车” 的开行与否都将由客流状况

决定。

1 月30日，1 6号线宣布暂时取消

“ 大站车”，只开行站站停列车并缩

短运行间隔。对于暂停“ 大站车”的

做法，上海地铁解释，为1 6号线开行

一段时间后，不少乘客反映，两种模

式设置让人感觉车厢很拥挤，包括周

浦东、新场、惠南、书院、野生动物园、

滴水湖等多个车站在内的周边居民

希望1 6号线列车能在这些站多作停

留，故用“ 站站停”列车增能取代了

大站车。

大站车取消后，多名乘客表示，

等车时间少了，车厢也空了不少。在

周浦东站对面一个售楼处上班的金

小姐告诉记者，原本晚高峰期间她至

少等2-3辆才挤得上一列车，现在不

会了。1 6号线的起讫站罗山路站也因

为“ 大站车”的取消，缓解了不少拥

堵现象，车站值班站长表示，随着大

站车的取消，目前早高峰期间车站已

不采取站台短时限流方案。

不过，对于新场、惠南、滴水湖等

原来大站附近的居民，暂停“ 大站

车”后出行用时却略有拉长。在临港

上班的黄小姐也表示，原本她每天下

班都是搭乘4 点多从滴水湖开出的

“ 大站车”到罗山路换1 1 号线，现在

坐站站停列车要多花1 5分钟以上。

“ 我们根据1 6号线的客流特征

及乘客需求，取消了‘ 大站车’。根据

目前的情况，短期内1 6号线的‘ 大站

车’不会回归。”但地铁方面否认了

“ 大站车” 模式在1 6号线的试点失

败。“ 任何一种模式的运营方式，都要

开行一段时间接受乘客检验。一旦客

流变化大乘客需求增加，‘ 大站车’

还会再回来，届时有望尝试‘ 一站直

达’等新模式。总之大站车再开行，需

要凭借丰富的客流数据作为依据。”

上海地铁运管中心表示，“ 大站车”

再回来时应该更优化，在新车到位、

增能，甚至考虑调整大站站点后，1 6

号线再开行大站车时将相对更合理。

同时，至于其他线路会不会使用“ 大

站车”模式，地铁方面表示，都将视客

流情况而定。

青年报记者 瞿艳花

本报讯 前天，为期53天的201 4

上海古猗园新春游园会圆满落下帷

幕，期间共接待游客近25万人次，同

比增长6.3%。记者从园方获悉，备受

关 注 的 大 中 型 彩 灯 也 有 了 新 主

人———崇明江南三民文化村以及江

苏常熟虞山尚湖风景区。

今年古猗园元宵灯会共展出45

组灯组，是历年来规模最大、内容最

丰富、制作最精美的一次元宵灯会。

如大草坪上“ 万马奔腾”灯组首次采

用3D技术，使匹匹骏马产生破壁而出

的视觉效果；“ 浪漫天穹” 灯组直径

达1 8米、高9米；而“ 爸爸去哪儿”中

的亲子皮影戏也通过彩灯的形式在

园中呈现。

随着全国各地元宵灯会热烈开

展，“ 彩灯去哪儿”问题备受关注。令

人可喜的是，古猗园早有准备，为本

次元宵灯会的40余组大、中型彩灯寻

觅到了新主人———崇明江南三民（ 民

间民俗民族）文化村以及江苏常熟虞

山尚湖风景区，以崭新的灯组再行展

示。而各种小型灯组以及各朝代的花

灯，古猗园将对其进行拆卸，将钢材、

线缆、灯具等材料进行统一存放，循

环利用，成为来年元宵灯会彩灯的重

要组成部分。

“ 这不是古猗园第一次将元宵花

灯循环利用，每年游客看到的灯具很

多其实早在前一年就亮相过了，只是

换了个‘ 马甲’。”古猗园相关负责人

称。

除了古猗园，今年豫园灯会的花

灯也已“ 名花有主”，大部分精品花

灯已“ 移师”金山枫泾旅游景区并开

始安装，3月1 日至4月1 日，安装结束

的花灯将在古镇迎客。

青年报记者 陈轶珺

本报讯“ 要不是司机帮忙，我的

损失就大了。”乘客庄小姐在公交车

上财物被窃，正当自觉找回无望时，

QQ好友中却跳出一个陌生人，告知失

窃的财物已追回。原来是司机巧妙施

计，庄小姐的i Padmi ni 才失而复得。

上周三早上，乘客庄小姐从961

路下车后，从挎包内取手套。此时，她

突然发现，背包拉链早已被打开，包

内一部崭新的绿色苹果i Padmi ni 没了

踪影。庄小姐连忙回头朝正准备起步

的961 路大喊，请驾驶员慢点开车。好

在司机并未驶出站台，便停车让她上

车寻找。车上有一个男子似乎很热

心，见庄小姐掉了东西，一直宽慰她，

并建议她下车寻找。“ 小偷肯定下车

溜走了，不会在车上了”。边说边拉着

庄小姐一同下车。庄小姐开始有些犹

豫，眼见寻回无望，最后无奈地下了

车。

正当庄小姐为自己的不小心郁

闷不已时。当天上午9点45分左右，她

的手机QQ接到一个陌生人的信息，对

方要求添加好友。庄小姐怎么也没想

到，对方竟然是公交961 路的调度员，

正在查找验证i Pad的失主。

原来，庄小姐被“ 好心的男子”

拉下去后，驾驶员沈宏达凭经验断

定，拉着小姑娘下车的“ 好心男”很

有问题，可能是小偷的同伙。按照这

种判断，应该另有一嫌疑人在车上。

“ 我车上掉的东西，一定要找回来。”

沈宏达趁路口等候红绿灯时，似真非

真地回过头对车厢里的乘客说，要调

取车载摄像头取证，报警等候1 1 0处

理，一定能抓到小偷。

毕竟做贼心虚，还未等大家回过

神，车厢中门一名戴眼镜的男乘客大

叫，垃圾桶里有一部绿色i Padmi ni 。于

是，沈宏达接过i Padmi ni ，并把它带到

了陆家嘴路终点站调度室，自己则重

新上车，再一次上路。而当班调度员

通过i Pad上的手机QQ号，找到了失主

庄小姐。

轨交16号线暂停“ 大站车”模式
根据客流状况作出调整 上海地铁短期内不会重启该模式

“ 好心男子”骗iPad失主下车
热心公交司机巧用威吓逼贼吐赃

青年报记者 顾卓敏

本报讯 肩负着“ 分阶段逐步解

决城市化进程中的突出环境问题和

城市管理中的薄弱环节” 的使命，浦

东新区第五轮环保三年行动计划进

入冲刺年。目前，该轮计划的1 06个项

目均已启动，其中有24个项目已经完

成，整体形象进度达61 %。而在全国大

范围频发雾霾天气，大气环境治理与

保护备受关注的大环境下，浦东新区

将“ 以改善大气环境质量为目标，污

染减排为重点，积极推进实施燃煤

（ 重油）锅炉清洁能源替代”作为重

点督办、重点推进的专项。

经排摸，全区需清洁能源替代用

户共有308家，涉及461 台锅炉，任务

极其艰巨。为此，浦东新区成立了推进

工作小组，每季度召开工作例会，统筹

协调相关单位，确保了项目的有效推

进。目前，浦东新区已累计完成69台燃

煤锅炉替代，并对全区23台20吨以上

工业锅炉每季度监测一次。201 4年，

新区还将进一步推进清洁能源替代，

有望加大燃气管道铺设资金区级配套

补贴力度，引导企业尽早实施改造等。

浦东今年推进清洁能源替代项目

古猗园元宵彩灯落户崇明和常熟

近日一面长达近百米、由4000多盆花卉组成的“ 创意花墙”出现在了东宝兴路中兴路的街头。
这面五彩花墙由园林人员花了12天时间搭建而成，羽叶甘蓝、报春花、雏菊等适合冬季生长的花卉
整齐地嵌在花墙中，立体又美观。 青年报记者 吴恺 摄

青年报记者 瞿艳花 通讯员 陈志强

本报讯 “ 我的修钟表手艺看来

要失传了。”这些天，浦东新区大团镇

老街上最后的一家修钟表店铺的主

人———年近六旬的庄建康，与人交谈

时常常感慨。因为戴手表的人越来越

少，老庄面临着无生意可做的窘境，

他想收一名徒弟传承他的手艺，却苦

觅而不可得。

老庄修钟表已有30多个年头，一

直以此谋生。在大团地区，老庄的修

表手艺是出了名的，无论是世界名表

还是普通钟表，一切疑难杂症，到他

手里多数能手到病除。一次，居民俞

老伯拿了一块父亲传给他的浪琴表

让他修，庄师傅仔细检查后发现里面

的一个零件坏了，跑了市区很多次也

没有配到零件，后来，庄师傅跑到市

区一家钟表修理部，请一位修钟表老

师傅用车床特地加工了一个零件，终

于使这块名表“ 起死回生”。

“ 上世纪80年代，修钟表生意可

好着呢！”1 983年，庄建康跟镇上一

位杨师傅学修钟表。当了两年的学

徒，他学会了修钟表手艺后，开始骑

着自行车走村串户修钟表。后来，他

在老街上开设了钟表修理店铺。正是

依靠修钟表这门手艺，一家人的生活

费有了着落，还供儿子读完了大学。

后来，随着电子表、手机等现代工具

的普及，修钟表生意逐渐衰落，许多

当年和庄师傅一样做手表修理的同

行都关门了。

庄师傅说，自己干这一行已经

30多年了，舍不得丢掉这门精细的

手艺，他想收个学徒却也是苦觅而

不得。前几年，曾有2个青年人来跟

庄师傅学修钟表，一个学了约半年，

一个学了2个月，但后来都转行不

干了。近几年，5公里远的万祥镇上

最后的一位修钟表老人关门后，那

里的居民就乘车到大团镇上找庄师

傅修。

“ 如果我也关门了，那居民们到

哪里去修钟表啊。”老庄感叹。

大团镇修钟表手艺面临后继无人

都市脉搏


